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□本报记者 周雨

11月1日，全国工商联原副主席、中国民
营经济研究会原会长、泉州民营经济研究院
名誉院长庄聪生，受邀到我市某单位作学习
贯彻落实《中共中央、国务院关于关于促进民
营经济发展壮大的意见》（以下简称《意见》）
辅导报告。他在接受记者采访时表示，创业
者是新时代“最可爱的人”之一，应当受到全
社会的充分尊重、理解和支持。

民营企业创业创新是一种高尚而
光荣的行为

“怎么正确认识和看待创业者，这是长期
以来一直没有解决的一个现实问题，也是导
致民营企业经常受到社会上一些人攻击、否
定和贬损的重要原因。”庄聪生说，民营企业
创业创新是一种高尚而光荣的行为。

党的十八大以来，我国民营经济市场主
体每年增加1000万以上，成为创业创新的主
要力量，其形式大都表现为民间创业、百姓创
业、草根创业。

而百姓创业的经费来自个人储蓄、亲朋
好友集资、民间借贷或银行贷款。企业一旦
创办起来，就为社会提供了就业岗位，贡献了
税收，创造了社会财富，增加了居民的收入。
这是为社会、为国家、为百姓做了无比高尚、
无比光荣的事情。

战争年代，炸碉堡的董存瑞、堵枪眼的黄

继光、阻击敌人的狼牙山五壮士，都是“最可
爱的人”。

和平时期以经济建设为中心，更多的是
需要广大人民群众去创业创新，为国家和社
会创造财富。改革开放初期，创业者只要几
百元、几千元就可以办企业。而现在环境条
件变了，办一个小企业至少要几十万元、上百
万元。这笔钱对很多来说就是一生的积蓄，
用于投资创业需要极大的勇气。

如果创业失败，毕生积蓄就是打了水漂，
有的甚至血本无归。从这个角度上讲，创业
者和创新者的努力，也称得上是新时代“最可
爱的人”。

创业为绝大多数国民提供了实现
人生价值的舞台

“创业还为绝大多数国民提供了实现人
生价值的舞台。”庄聪生说，当前，民营经济在
我国经济社会发展中的地位举足轻重，具有

“56789”的特征，即：税收贡献超过59.6%，国
民生产总值占比达到65%，技术创新和新产
品研发占比超过70%，城镇就业达到83%，企
业数量占比达到93.3%。

可以说，创业事关大多数家庭。一个家
庭培养一个子女，从上幼儿园到小学、初中、
高中，甚至上大学读研究生、博士生，一般都
要培养20年左右。从大学或研究生毕业后，
最终就是找一个工作岗位就业。如果没有就
业岗位，这个孩子一生就很难展示他的才华

并实现其人生价值。
现在，各级党政机关、企事业单位和国有

企业提供的就业岗位，只占全部就业岗位的
12%左右，80%以上的人都要到民营企业就
业。

创业者创办的企业哪怕是小微企业，一般
都会提供几个或几十个就业岗位。阿里巴巴
创立时只有18个人，人称“十八罗汉”；华为、京
东和腾讯等，初创时也都只有几个人。所以，
任何一个民营企业，哪怕是只有三两个人的小
微企业，只要企业创办起来，就是为我们每个
国民提供了实现人生价值的舞台和机会。

发展民营经济利国利民还利己

庄聪生在接受记者采访时表示，过去40
年，民营经济从缝隙中生长与发展，它为我们
每个公民拓展更多的呼吸空间、自由权利、财
富与想象力。因为有民营经济，每个普通人
都可以获得生产权、经营权、交易权、财产权；
因为有民营经济，农民可以进城打工，打工者
可以落户城市，普通人从而获得了迁徙自由、
受教育权、就业权以及分享城市公共用品的
权利。

今天，全国有超过4亿人在民营经济市场
主体中就业，大部分家庭财富来自其中。所
有民营企业、个体户背后的财富与权益，就是
千千万万家庭和个人的财富与权益。因此，
善待民营企业，就是善待我们自己；保护民营

经济，就是在保护我们自己，保护千万家庭的
就业、收入与财产。

《意见》特别强调，要营造正确认识、充分
尊重、积极关心民营经济的良好社会氛围。
要培育尊重民营经济创新创业的舆论环境。
要加强对优秀企业家先进事迹、加快建设世
界一流企业的宣传报道，凝聚崇尚创新创业
正能量，增强企业家的荣誉感和社会价值
感。要营造鼓励创新、宽容失败的舆论环境

和时代氛围，对民营经济人士合法经营中出
现的失误失败给予理解、宽容、帮助。

庄聪生认为，贯彻落实文件这一精神，有
利于进一步解放思想、更新观念，把过去扭曲
的思想观念转变过来，营造尊重创业者、尊重
企业家、尊重纳税人的良好氛围，让创业者和
创新者切身感受到应有的信任和尊重，形成
全社会尊重、关心、支持民营企业和民营企业
家的良好社会环境。

庄聪生：创业者是新时代“最可爱的人”

故事要追溯到2018年。当年9月下旬，荣昌
高新区招商人员在拜访广东省佛山市工商联有关
负责人时，得知华兴玻璃正在川渝地区寻找投资
对象，便立即设法与华兴玻璃负责人取得联系。
10月下旬，荣昌区委主要领导带队到佛山市华兴
玻璃公司总部拜访公司董事长李深华，这次拜访
令企业备受感动。

“带队的区委主要领导因为下乡时不慎摔了
一跤，导致右脚脚踝骨折，但还是带伤远赴佛山。”
荣昌国家高新区环保科科长殷晓君回忆，到企业
考察时，区委领导脚上还打着石膏，双手拄着拐

杖。见此，李深华提出取消去工厂参观的计划，改
到办公室座谈，但区委领导依然坚持原定行程。

“这种执着的精神让我非常感动。”李深华在
接受重庆日报记者采访时提到，30多年前，华兴
玻璃是佛山罗村的一个小作坊，在市场夹缝中求
生存。公司正是凭借执着精神，不断通过技术创
新，将产品越做越精、市场越做越大，最终成为“亚
洲日用玻璃大王”。

一个月后，华兴玻璃前往荣昌考察并确定了
合作意向。“荣昌是国家构建成渝地区双城经济圈
的桥头堡城市，区位优势明显、配套设施完善。同

时随着‘一带一路’、西部陆海新通道等重大战略
的深入实施，对于公司开拓市场来说是一大优
势。”重庆华兴玻璃有限公司人事行政部经理彭沙
说，2018年12月25日，公司正式与荣昌签订投入
资金协议，并将荣昌生产基地作为“再造一个华
兴”的战略性要点项目。

无独有偶，广东创兴精密股份有限公司也有
着同样的情感共鸣。

“到荣昌考察之前，我们还曾到江西、佛山高
明以及重庆多个地区考察过，都没找到合适的投
资对象。”重庆创兴热能科技有限公司总经理张友

贵说，2019年，他的一位同学推荐了荣昌高新区，
实地考察后发现荣昌正是公司心仪的投资目标。
此外，还有玻璃瓶龙头企业华兴玻璃、内衣龙头企
业新怡内衣等佛山企业也都在这里扎了根。

据张友贵回忆，首次到荣昌考察时，相关部门
便把招商引资政策如何制定、如何落地，部门将如何
帮助企业获得政策扶持等信息都作了详细展示。“政
策透明度之高让我们感到惊讶。”张友贵说，公司现
场所提诉求立马就能得到答复和表态，非常实在。

几天之后，荣昌便立即组队前往创兴精密佛
山总部进行深入考察。“办事效率高、诚意足。”这
是张友贵最钦佩荣昌的地方。2020年年底，创兴
精密重庆基地正式动工，这也是创兴精密在国内
布局的首个生产基地，成为企业开辟国内外市场
的重要抓手。

务实肯干 用执着精神赢得企业共鸣
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周刊双城
佛山企业为什么爱荣昌？

今年年底，创兴精密重庆基地将正式投产，这
将极大提高创兴精密的产能，而产能，需要市场托
载。

今年8月，广东创兴精密制造股份有限公司
总经理高楚慧参加了由佛山组织的工商界海外考
察团，10天的时间里，高楚慧考察了土耳其、挪威
和丹麦三国企业的数字化转型升级、科伦堡工业
生态园区，深入走访后发现，他们此前由于兴趣爱
好研发生产的部分小众产品，在当地很有市场。

其中，在丹麦推介会上，创兴精密研发的无烟
节能柴火灶就受到当地人的喜爱，推介会结束后，
一个当地的音乐人就马上联系了高楚慧，要下单
5万台无烟节能柴火灶设备。

丹麦、挪威平均2.5个人就拥有一艘游艇，对
于游艇拖车的需求非常大。创兴精密生产的游艇
拖车材质是铝材，不会生锈而且轻量化，无论价格
还是产品性能都非常有竞争力。

稳固这一市场，需要更多产能的输入，而这就

需要更加便捷的输出渠道。
“我们一直很关注国家的发展方向，在西部大

开发、‘一带一路’和长江经济带等重大战略的建
设中，重庆区位优势尤其明显。”张友贵表示，在这
些重大战略中，荣昌的区位优势、招商引资、产业
发展都与企业发展相契合。

“走出国门是许多企业在谋划长远发展时必
然考虑的因素。”殷晓君表示，当前，荣昌高新区获
批重庆自由贸易试验区联动创新区，为与东盟、欧

美等国家组织合作提供更大便利；重庆海关也在
荣昌高新区设立办事处，为企业办理进出口企业
海关注册备案初审、检验检疫证书发放等业务，提
高报关效率，助力企业发展。

据了解，荣昌正加快建设川南渝西综合物流
园，通过公水、铁水联运实现与果园港、团结村等
无缝衔接，提升物流效率和出口便利化水平。同
时积极协调市级特大型物流企业为荣昌企业提供

“一对一”物流方案，进一步推动企业降本增效。
目前荣昌区物流平均成本从18%降低到15%，与
全市平均水平持平。

“以荣昌为切口，我们必将能开辟更广阔的发
展空间。”彭沙信心满满。

想企业所想 抢抓国家战略机遇助推企业开辟国际市场

项目签约仅仅是万里长征第一步，落地见效
才是关键。

“对项目发展而言，土地购置、证件办理效率、
施工进度、人力资源配置、新市场开拓等因素都起
着关键作用，任何一环都不能掉链子。”彭沙说，华
兴玻璃荣昌工厂动工后，荣昌便成立由区政协主
席担任负责人，荣昌高新区、区供电公司、燃气公
司及相关部门组成的工作专班，专门服务项目建
设，仅5个月时间就完成了450亩土地的征迁、平

整、招拍挂工作。
“公司最关心的还是能源保障问题。”彭沙介

绍，玻璃生产企业对天然气、电力、物流等保障的要
求极高，华兴玻璃的4个窑炉全部建成投产后，每
年大概需要1亿立方米天然气、1亿度电，相当于荣
昌城区居民供电供气的总和。一旦停电停气，窑
炉里的玻璃溶液就会冷却结垢，致使窑炉报废，每
报废一个窑炉就要损失6000万元，而更换新窑炉
还得停产五六个月时间。

为解决这一燃眉之急，荣昌主动靠前破解难
题。殷晓君回忆，区里专门为工厂接通了两条电
力专线和一条天然气专线。这两条电力专线分别
从梧桐变电站、红岩坪变电站接入，电压110千
伏，总长7公里，实行双电源双回路供电。天然气
专线则从中石油西部燃气公司接入。3条专线的
建设费用也全部由荣昌方面承担。

在各方努力下，2021年华兴玻璃荣昌工厂正
式投产。随着订单量逐渐增多，人才紧缺成为华

兴玻璃面临的又一难题。“当时受疫情影响，再加
上刚建厂，群众知晓度不高，一直招不到人。”彭沙
说，区人社局知晓后，多次带队到企业调研，通过
推动校企合作、人才市场、向各个村发招聘信息等
多种方式，为公司引进了一百多人，并帮助进行技
术培训。

荣昌的用心，一直被企业看在眼里。“得益于
荣昌的贴心服务，这个项目才如此顺利建成并投
产。”彭沙表示，2019年至今，他在各个环节都能
感受到荣昌优质的营商环境、干部的用心用情对
项目发展的精心呵护，荣昌为每一位投资者逢山
开路、遇水搭桥的营商环境和领导干部干实事肯
干事的精神让人动容。

急企业所急 为每一位投资者逢山开路遇水搭桥

□本报记者 周传勇

11月3日，记者
走进重庆华兴玻璃
有限公司，只见满
载的货车进进出
出，生产的货物已
经堆到大门前，不
久后它们将发送至
四川、西藏、云南等
地。

占地面积六倍
于佛山总部的创兴
精密重庆基地也正
在紧锣密鼓地建设
中，今年年底将正
式投产，重庆基地
将作为创兴精密开
辟西南地区、北欧
等地市场的重要支
撑。

这两家佛山龙
头企业选择落户荣
昌，原因何在？

北碚区2023年民营企业服务月专场招聘会现场，求职者驻足浏览企业和岗位信息。
首席记者 龙帆 摄/视觉重庆


